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“听说我来自河南，立马两只手握住我”
宋丰强连续三年在政协联组讨论上发言，今年作为机动发言代表也做好了

准备，遗憾的是前面发言代表超时，做预备的5个委员都未能发言。
“我本来是想谈谈农业现代化的，在我上小学的时候，政府就提出了要在20

世纪末实现‘四个现代化’，其他三个都基本上实现了，农业现代化到现在还没
有实现。”宋丰强说，他非常想在这个讨论中，给克强同志汇报一下自己的想
法。他认为，信息化也要与农业融合，要加快传统农业向现代农业的转变，“实
现农业现代化是我的梦想，是多少代中国人的梦想”。

说到与李克强副总理的互动，宋丰强特别开心，“克强同志进来后与大家握
手，他是争取给每一个人握到，握不到的还道歉，到跟我握手的时候，我赶紧说，

‘我是来自河南的农业企业的农民代表’，我这样一介绍，他本来一只手握，立马
变成了两只手和我握，还不住地说‘好好好’。他在我这里停留了一下，我觉得
特别温暖和激动”。

城镇化要靠市场化推进、政府引导
宋丰强是个明星委员，他最关心农业，所以在李克强最后的总结发言中，

他印象最深的就是关于城镇化。
“在大家的发言中，有人提到了对城镇化存在的一些担忧，克强同志很中

肯地跟大家讲，‘城镇化和农业现代化是相辅相成的’，在现代化发展中城镇化
是必然的趋势，同时他也赞同城镇化应该是市场化的过程。”宋丰强说。

说到市场化，宋丰强告诉记者，李克强说，过去30年基本上是靠市场化在
推进，但是政府也不能缺位，需要引导。

“克强同志说，城镇化的发展，还需要政府的统筹，前提是要尊重规律，要
尊重农民的意愿、保护农民的权益，要注意大、中、小城市，小城镇，要协调发
展，要因地制宜发展，不是人为造城，唱‘空城计’，不是单纯靠投资拉动。”在这
个话题的最后，李克强还拿走钢丝来比喻，“13亿的人口要发展城镇化，在人类
历史上本来就没有先例。走钢丝也是路，我们有勇气走钢丝，但是也需要智
慧，走钢丝可以拿着平衡木，这边不平衡了就往那边移一点”。

宋丰强说，在这个话题上，参会委员提了很多意见和建议，李克强回应说，
我们要不断思索、不断完善，甚至是调整，但是对中国来讲，实现城镇化是一个
长期的过程，也是一个艰难的过程。

全面小康，关键是发展要有质量要有效率
宋丰强回忆说，在谈到发展速度的时候，李克强副总理谈到，现在的速度

并不慢，实现2020年全面小康并不难，关键是发展要有质量要有效率，“他说，
雾霾天怎么还在？就是我们粗犷的发展方式还没彻底改变，复杂的因素在发
展中都要考虑”。

另外，谈到中国工业，李克强也专门回应了一位委员的建议，他认为当前
我们的工业，比如“中国制造”已经在全世界很有名气了，但是我们还处于中低
端，“他认为立足当前，我们必须向中高端迈进，工业化和信息化是抓手。他
说，‘我赞成刚才你们说的还是要市场推进，政府支持还是要在税收政策上支
持，而不是盲目投入去搞重复建设’。”

参加这次座谈会，宋丰强说，他感觉扫掉了心里对未来发展的一些疑惑，
也有了前进的信心和动力。
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郑州晚报北京专电 昨日下午，李克强副总理参加了全国政
协经济、农业界委员的联组讨论，虽然作为机动发言代表最终
没能发言，但是宋丰强依然非常激动和开心，“克强同志很关注
我们农村的问题，专门讲了城镇化和农业现代化的问题，打消
了我们的一些顾虑”。
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